

LA CÈNE

par Pascal Lomet

Les convives sont étendus sur le côté, semi-couchés sur des bannettes et appuyés sur des coussins pour le premier repas de la Pâque juive. Les Araméens commencent la Pâque le lundi. La table est en U, donc ils sont plus nombreux à l'extérieur du U et moins à l'intérieur. Combien étaient-ils autour de la table ? Jésus au centre, à l'extérieur, appuyé sur son côté droit. Pierre à sa gauche, qui parle fort, sans doute sur son côté gauche. À droite de Jésus c'est le jeune Jean, l'évangéliste, jeune prêtre du temple, pas l'apôtre mais le disciple que Jésus aimait. Il pose sa tête sur l'épaule, le sein ou le bras droit de Jésus (cela dépend des traductions) qui lui chuchote à l'oreille. Sans doute rappelle-t-il à Jésus ce qu'il était lorsqu'il avait quinze-seize ans.

Devant Jésus, un apôtre mange dans le même plat que lui et Jésus va lui tendre une bouchée : c'est Judas. Les évangiles ne mentionnent pas Marie-Madeleine à cette table. Donc au début du repas ils sont quatorze : Jésus, Jean l'évangéliste et les douze apôtres. Vers la fin du repas, Judas quitte la table. Tout le monde pense que c'est pour acheter des provisions (il en faut pour cinq repas). C'est lui qui tient la comptabilité. Bien sûr, il se lève pour trahir.



Marc 14 (18-20) : Pendant qu'ils étaient à table et mangeaient, Jésus déclara : « Amen, je vous le dis : l'un de vous, qui mange avec moi, va me livrer. » Ils devinrent tout tristes et, l'un après l'autre, ils lui demandaient : « Serait-ce moi ? » Il leur dit : « C'est l'un des Douze, celui qui est en train de se servir avec moi dans le plat. »

Jean 13(21-30) : Ayant ainsi parlé, Jésus fut troublé en son esprit, et il dit expressément : « En vérité, en vérité, je vous le dis, l'un de vous me livrera. » Les disciples se regardaient les uns les autres, ne sachant de qui il parlait. Un des disciples, celui que Jésus aimait, était couché sur le sein de Jésus. Simon Pierre lui fit signe de demander qui était celui dont parlait Jésus. Et ce disciple, s'étant penché sur la poitrine de Jésus, lui dit : « Seigneur, qui est-ce ? » Jésus répondit : « C'est celui à qui je donnerai le morceau trempé. » Et, ayant trempé le morceau, il le donna à Judas, fils de Simon, l'Iscariote. Dès que le morceau fut donné, Satan entra dans Judas. Jésus lui dit : « Ce que tu fais, fais-le promptement. » Mais aucun de ceux qui étaient à table ne comprit pourquoi il lui disait cela ; car quelques-uns pensaient que, comme Judas avait la bourse, Jésus voulait lui dire : Achète ce dont nous avons besoin pour la fête, ou qu'il lui commandait de donner quelque chose aux pauvres. Judas, ayant pris le morceau, se hâta de sortir. Il faisait nuit.

Que fait-on avant de passer à table ? Il faut se laver les pieds et Jésus va laver les pieds des apôtres.

Jean 13 (5-17) : Ensuite il versa de l'eau dans un bassin, et il se mit à laver les pieds des disciples, et à les essuyer avec le linge dont il était ceint. Il vint donc à Simon Pierre ; et Pierre lui dit : « Toi, Seigneur, tu me laves les pieds ! » Jésus lui répondit : « Ce que je fais, tu ne le comprends pas maintenant, mais tu le comprendras bientôt. » Pierre lui dit : « Non, jamais tu ne me laveras les pieds. » Jésus lui répondit : « Si je ne te lave, tu n'auras point de part avec moi. » Simon Pierre lui dit : « Seigneur, non seulement les pieds, mais encore les mains et la tête. » Jésus lui dit : « Celui qui est lavé n'a besoin que de se laver les pieds pour être entièrement pur ; et vous êtes purs, mais non pas tous. » Car il connaissait celui qui le livrait ; c'est pourquoi il dit : « Vous n'êtes pas tous purs. » Après qu'il leur eut lavé les pieds, et qu'il eut pris ses vêtements, il se remit à table, et leur dit : « Comprenez-vous ce que je vous ai fait ? Vous m'appeler Maître et Seigneur ; et vous dites bien, car je le suis. Si donc je vous ai lavé les pieds, moi, le Seigneur et le Maître, vous devez aussi vous laver les pieds les uns aux autres ; car je vous ai donné un exemple, afin que vous fassiez comme je vous ai fait. En vérité, en vérité, je vous le dis, le serviteur n'est pas plus grand que son seigneur, ni l'apôtre plus grand que celui qui l'a envoyé. Si vous savez ces choses, vous êtes heureux, pourvu que vous les pratiquiez. »

Tissot

